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史史史懷懷懷哲哲哲計計計畫畫畫   

龍肚國小服務心得 

                       【邱凡桂 提供】 

 

在龍來肚暑假的活動中，由於我們的班級是三個

人教一班，每個人所負責的科目不多，所以出現的問

題較少。在設計課程時，所遇到的困難是我本身的教

學經驗很少、沒修過課程設計，當我找教科書和一些

參考書來設計教案時，無法準確的把想教的內容讓學

生理解吸收。在我們的教師團隊裡，有教學經驗豐富

的學姐們，當我有問題就會向他們請教，讓我能從中

改進。 

在教學上，設計的課程學生有時覺得簡單、有時

覺得困難，老師不易知道他們想學什麼、會了什麼。

班級經營上，學生很好動、愛玩、聊天說話和随意走

動，問題學生和程度不好的學生，在管理上有些困難。

我們的班級是由三位老師帶班，不聽話的學生就讓最

兇的老師帶去個別談話，讓他知道問題在哪裡。我覺

得自己的教案和教學方式沒有做好，還在學習的階

段，想做的課程內容，學生很少達到我預設的標準，

像是寫作文時，頭、中、尾寫完，但沒邏輯、句子不

順、用錯字…等，不能在短時間讓他們有快速的進步，

個人覺得很可惜。我認為可以合班或是同年級的老師

互換教學課程，讓專精於某科的老師，能幫助其他班

級上課，讓其他老師可以減輕一些教學上的壓力。 

我的班級經營方式是杜威的”由做中學”，學生和

老師都是嘗試錯誤來學習，我的理念是每一個小朋友

都是聰明的，只是表達的方式不一樣而已。有時對進

步較少的學生，難免會灰心，但看見他們的認真，我

就覺的很開心了。活動前，我期許自己能學到班級經

營和教室管理的技巧，讓我能累積更多的經驗。活動

結束後，我覺得小朋友和老師在教學過程裡，彼此進

步了一些，不論是生活上或是教學上。對於未來的教

學生涯，期許能讓學生可以學到很多知識和想法，在
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教室管理上，學生可以守秩序 、尊重自己也尊重別

人，減少負面的想法、有正向和積極的心。 

龍肚國小服務心得 

                       【劉育純 提供】 

設計國語課程上，所遭遇的困難比較大，因為國

語課程的節數比數學及英文課還要多，常常要備課的

時候，不知該設計什麼課程才會讓學生產生比較大的

學習興趣，並且剛開始上課時，也不是很清楚地瞭解

每個學生的程度，因此，在備國語課的時候，會自庸

自擾，怕設計的課程，小朋友會覺得太難又或太單調

無聊。經過幾次的上課，慢慢地，我從學生的學習當

中，發現了我很少在講解意思及補充，都只是讓他們

閱讀文章，因此，很多課文的意思，學生都不是很了

解。因而，我改了另一種上課方式，我開始介紹文章

中所出現的事物及典故或日常生活中所碰觸到的東

西，通通帶入課文內，讓學生學習到更多的課外知識。

此外，我發現小朋友很喜歡看圖造句，在造句的方面，

小朋友都有不錯的構想，因此，我常常讓他們主動練

習造句，產生他們學習國語的動機。 

在開始的前幾堂國語課，我很少在講解意思及補

充課外知識，所以有一位小朋友在寫複習卷的心得

時，寫了她對文章的不懂，因而，我在她的複習卷上

告訴她，如果對課文的解釋及涵意不清楚時，可以來

詢問老師，老師會再重新講解一次。因為這樣，在往

後的備課當中，我盡量補充課外知識及講解課文內

容，讓小朋友有效的學習。而在英文課中，大多多是

遊戲教學來複習英文單字，小朋友玩得很開心，單字

都記得很清楚，看到單字卡也能馬上念出來。但幾堂

課下來卻只學那幾個單字，感覺有點可惜，其實可以

再教一些簡單的句子來運用到生活上並搭配單字。這

樣一來，小朋友便可以學到單字及句子的運用。在班

級經營上，我是比較採取口頭上的勸告來教導學生，

但之前在口氣上太過於兇悍，學生有時候會被嚇到，

因而很多事都不太敢說。雖然有時是學生做錯了事，

老師該罵也罵了，但還是會再犯同樣的過錯，學生也

說不出一個原因，只能一再被老師責罵及哭泣。因此，

我後來發現，對學生的口氣要有耐心，不要一直質問

學生的錯，學生過一會，還是會再做錯；還不如跟學

生做一個約定，如果下次又犯了同樣的錯誤，就得接

受老師的懲罰，因為學生有跟老師約定，學生也就知

道再犯錯是會被處罰，而且答應過的事，就一定要做

到，不能言而無信，學生便比較會注意自己的言行舉

止，再加上老師適時的鼓勵及提醒。還有之前會比較

偏愛一些學生，因而常常忘記學生是會互相比較及不

開心的，所以後半期，我會避免太過於偏愛任何一位

學生，而是每個小朋友都是很好的，誰做錯事，就是

要接受處置。要不然會造成某些小朋友心中的不愉快。 

不管學生的程度如何，老師都應該一視同仁，不

能因而沒有耐心及對教學上缺乏熱情。在活動開始之

前，就對自己期許要學習能夠管理好一個班級，並增
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進自己的教書經驗並把自己應有的知識教給學生。雖

然學生的程度跟都市裡的學生落差很大，甚至資源不

足，但小朋友都很認真在學習，也很樂意來學校學習

新事物。僅管颱風天，小朋友依舊不缺席來學校上課，

我也盡量把自己所獲得的知識教給學生，多讓他們學

習更多新事物。儘管上課的內容，沒有準備及補充的

很多，但也大致達成我想要給學生知識及一個進度。

對於未來的教學生涯，我希望自己教學的模式能更加

生動、有趣，引起學生更多的興趣及學習。增進自己

的課外知識對現在的我而言，是一件非常重要的事，

獲得更多的知識及增進自己的經驗，在未來的教學

上，有很大的幫助，在教學過程中，補充額外知識，

對學生來說，就不會覺得在課堂上上課是件單調無聊

的事情，反而能學習更多課本內所沒學到的事物及經

驗。 

 

教教教育育育時時時事事事專專專區區區   

少子化桃縣新生減 落實小班一班 30人 

                                     【張芷崎 提供】 

各縣市國小陸續開始受理小一新生報到，桃

園縣受到少子化等因素影響，教育處估計今年小

一新生人數22849人，和去年新生人數相比，大幅

減少兩千多人，大約將減少１００班；教育處為

了避免減班造成超額教師問題，決定一年級每班

以３０人編班，同時希望提升教學品質。【李明朝

報導】 

桃園縣教育處根據桃園戶政單位的統計，預

估今年小一新生人數22849人，不過可能受到少子

化的因素影響，這個數字則少於去年小一新生人

數約2千多人。 

桃園縣教育處長張明文表示，為了因應小一

新生人數減少，減低超額老師等問題，今年桃園

縣小一新生將以30人編班，每班人數比上個學年

減少一人，也希望能藉此來提升教學效果。 

桃園縣教育處推動國小低年級小班化，同樣

也可以減輕國小教師包班式教學的負擔，有助於

教學的改善。 

張明文處長強調，如果用３０人來編班，今

年還是會大約減班１００班。不過，根據教育處

指出，今年桃園縣還是會舉辦教師甄試，估計將

招聘20個教師缺額，希望能夠帶動教師新陳代謝。 

隨著台灣少子化每年越來越明顯，這份明顯度已

經在教育上面開始出現，新生入學越來越少，伴之而

來的問題就是，縮班的問題，而桃園縣是今年第一例，

為避免老師過多，且為了落實更好的教育，進而提昇

教育品質，而實施小班教學。這是將來要當小學老師

的我們很值得注意的新聞。況且現在的父母越生越

少，以後這種問題會更加的嚴重，因此教育部應該重

視這種問題，而開始著手解決。小班教學可以讓老師

壓力不要那麼大，且較可以顧及每一位學生，較能夠

PDF created with pdfFactory trial version www.pdffactory.com

http://www.pdffactory.com
http://www.pdffactory.com


                                                                

 
4 

因材施教。桃園縣這項舉動對於全國來說是很好的例

子。 

特教法修法初審 納入過動症  

                                     【張芷崎 提供】 

《特殊教育法》修正草案昨天在立法院教育

及文化委員會進行逐條審查，初審通過部分條

文，但多數條文仍有疑慮，無法達成共識遭保留。

「注意力缺失過動症」納入《特教法》獲得委員

一致支持通過。 

根據現行《特教法》第3條規定，符合障別包

括智能、視覺、語言及肢體，心理障礙方面，只

有「嚴重情緒障礙者」才能適用特殊教育，無法

涵蓋「注意力缺失過動症（ADHA）」。教育部特教

小組執秘羅清水表示，原條文「嚴重」兩字有負

面意涵，排除其他情緒障礙，這次修法特別修正。 

過動症團體爭取多年，昨天的初審過程中，與會

委員一致同意，將原法不周延部分修正，由「嚴

重情緒障礙」改成「情緒行為障礙」，修正草案通

過後，過動症孩子將可納入特教法適用範圍。 

另外，由於鑑定與評估的技術進步，身心障

礙的分類更加精細，為避免出現類似狀況，修正

草案增列「經專業評估及鑑定具學習特殊需求」，

就可施予特殊教育。兒童早期療育方面，修正草

案中也明訂應自3歲開始。 

特教預算部分，根據立委陳節如所提出的版

本，中央政府不得低於當年度教育預算的4%，地

方政府不得低於教育預算6%，但政院版本，中央

不得低於3%，地方5%，相較之下差距甚大。立委

管碧玲表示，地方政府教育預算8成用於人事經

費，還剩多少可以分？由於無法達成共識，主席

裁示保留並擇期再審。【記者嚴文廷台北報導】 

我覺得憲法要把這項加入法條裡是應當的，畢竟

在社會上有許多身心受到創傷的人， 而我們必須要給

他們適當的保障和責任 ，使他們能夠在社會上立足。 

雖然政府還沒有得到共識說是否要加入這個項目在憲

法裡，不過我想政府應該要為這些身體有缺陷的人著

想，不要只為自己的利益去做,他們也是需要社會人士

的關心及愛護，他們還需要政府的補助，使他們生活

過的好,所以希望政府要積極從事這方面的事。 

 

心心心靈靈靈補補補給給給站站站   

老師，我要當「中國小姐」 

【邵恆瑜 提供】 

每次只要我問小朋友：「你的志願」或「你的

夢想」時，小慈總會說，她想要當「中國小姐」！

哇，好特殊的一個夢想哦！不過，事實上，小慈

長得也真是滿漂亮的，她不僅是功課好、人緣也

很好，穿著打扮也是乾乾淨淨、笑咪咪的，氣質

跟別的孩子很不一樣。我想，小慈從小就與眾不

同，想當中國小姐，家庭的環境與薰陶一定很不
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錯；前一陣子，我計畫做班級通訊錄，小慈就自

告奮勇舉手說：「老師，我來做，我家有電腦！」

真的，在鄉下的學校，家中有電腦的孩子不多，

小慈真是「天之驕女」啊！人漂亮、功課好、才

藝又很棒，才四年級，就被選為「全校總指揮」，

經常在升旗典禮時，領導全校小朋友唱國歌。一

天，下午沒課，我和十幾個小朋友約好，做非正

式的家庭訪問，也讓小朋友學習「當主人、接待

客人」。那天，我和每個小朋友都騎著腳踏車，在

靜靜的街道上呼嘯而過；在繞過幾條小路之後，

小慈把腳踏車停在一間暗暗的小平房前，笑嘻嘻

地對我說：「老師，到了！」我愣了一下，奇怪，

小慈的家不是很有錢、是住大別墅的嗎？怎麼會

是住在暗舊的小房子？小慈一定是在跟我開玩

笑！可是，小慈又說：「老師，這就是我家，歡迎

您來參觀！」我真是傻眼了！這小平房的門口，

還掛著竹竿、曬著衣服呢！我停好車，低彎著頭，

進了陰暗的屋子裡。天哪，這屋子這麼小，連沙

發上也堆滿了東西，小朋友都擠進來，根本連站

的地方都沒有。可是，小慈笑咪咪地拿著一張椅

子給我坐，並說：「老師，這就是我的家！」隨後，

她從冰箱裡拿個東西出來，說：「老師，這是我自

己做的巧克力凍，請您吃吃看！」此時，小慈轉

頭對其他小朋友說：「對不起哦！同學們，我不知

道有這麼多人要來，所以我只有做一個巧克力凍

請老師吃！」「沒關係，這巧克力凍很大杯，我們

大家一起吃！」我提議，於是小朋友每人都拿個

小塑膠湯匙，一人吃一小口，嗯……好好吃！「老

師，您看，這就是我家的廚房，很小，可是媽媽

常在這裡做很好吃的菜給我們吃哦！」小慈笑笑

地幫我介紹，可是，這廚房又黑又暗，陽光根本

就照不進來。「老師，您再看，這就是我睡的床！」

我轉過身，看到一張小床，上面還掛著「蚊帳」。

天哪，我已經好久沒看過蚊帳了，怎麼還會有人

用蚊帳？我順口說：「小慈，這蚊帳好漂亮哦！」

「對、對，這蚊帳很漂亮，只要一掛上去，就沒

有蚊子了……老師，我們家是平房，旁邊有水溝，

蚊子很多，以前我常被蚊子咬；可是，自從爸爸

幫我買了蚊帳以後，就沒有蚊子會咬我了！」小

慈臉上露出喜樂、滿足的笑容。「老師，您再看看，

我有電腦耶……這是我媽媽回家打公文用的！平

常我比爸媽早回家，我就先煮飯、洗衣服，然後

自己學打電腦，我都是在這裡打的耶！」這時，

小朋友都擠過來看電腦，把小小的屋子擠得密不

通風，一下子，我就滿頭大汗。我說：「小慈，妳

在這裡打電腦，會不會很熱？」「不會啊！老師，

您看！」我順著小慈的手指，抬頭往上一看——

斑駁的牆上，吊掛著一台老舊的「大同電扇」！

小慈好似得意地說：「老師，我們家有電扇耶！很

熱的時候，打開電扇，就不熱了啦！」我一聽，
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眼眶紅了起來！是啊，即使沒有冷氣，很熱的時

候，打開電扇就不熱啦！這麼知足的小慈，這麼

乖的孩子，我還以為她是住「大別墅」呢！「老

師，今天的巧克力凍好不好吃？」「好吃，好吃，

很好吃！」我真心地稱讚，也不禁問道：「小慈，

妳怎麼這麼棒，自己會做巧克力凍？」「老師，我

自己看食譜，自己學的啦！……老師，您看，我

按照這本食譜自己學，我已經試做很多次了耶！」

我望著小慈，也打從心裡真心地佩服她。 

「老師，我爸媽很忙，白天都在上班，我放學

回家，沒錢去上安親班，我就自己學做巧克力凍、

學做菜、學縫衣服……老師，上次我送妳的小針

包，就是我自己做的耶！」小慈滿臉歡愉地說：「老

師，放學回家後時間很多，我可以學做好多事

哦！」天哪，小慈，妳小小年紀，怎麼會這麼乖、

這麼懂事？此時，小慈又對我說：「老師，我還會

做『生菜沙拉』、做『生機飲食』給媽媽吃呢！老

師，您知道嗎……」這時，小慈突然壓低聲音，

悄悄地對我說：「老師，我媽媽沒有乳房了！」

「啊？」我吃了一驚。「老師，我媽媽得了乳癌，

乳房已經切除，她現在已經沒有乳房了！可是，

我媽媽很勇敢耶！所以我也要很勇敢……老師，

我媽媽說，我跟弟弟都太小了，她不能這樣離開

我們，她一定要勇敢地活下去！所以，她到醫院

割完乳房後沒幾天，她就回去上班了……老師，

我媽媽生病了，又要辛苦賺錢養我們，我一定要

很乖、一定要聽話，也要學做很多家事，來幫媽

媽的忙……」看著小慈，我哽咽了起來！小慈，

親愛的乖孩子，老師以妳為榮！妳這麼懂事，這

麼乖巧，妳在老師的心目中，已經是最漂亮、最

美麗的「中國小姐」了！出自【戴晨志博士一生

難忘的感動】 

國小學童正值於極待塑型的階段，這個時期是培

養孩童正確人生價值觀的關鍵期。對未來可能成為老

師的我們而言，培養孩子「樂觀心」和「正面思考」

的態度遠比於教導學生學科知識來的更重要更有意

義。現在的社會上充斥著一些負面新聞，許多成年人

因為無法承受生活上的壓力而選擇結束生命。由此可

知，孩子面對困境時自我調適能力及勇於解決問題的

樂觀心是不是相對的應該受到更多的重視。所以身為

一位老師要教導孩子的不僅僅侷限於課本內的知識，

更應該培養他們「知福、惜福」以及不被輕易擊倒的

進取心才是最重要的使命。 

更好的計畫 

【李湘琪 提供】 

俗話說：「計畫趕不上變化」，凡事都要先有計畫，

那要如何因應千變萬化的突發狀況呢?以下的小故

事，相信會給予我們最好的啟示。 

北歐的一座教堂裡，有一尊耶穌被釘十字架的

苦像，大小和一般人差不多。因為有求必應，因
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此專程來到這裡祈禱，膜拜的人特別多，幾乎可

以用門庭若市來形容。教堂裡有位看門的人，看

十字架上的耶穌，每天要應付這麼多人的要求，

覺得於心不忍，他希望能分擔耶穌的辛苦。 

有一天他祈禱時，向苦像上的耶穌表明了這份

心願。意外地，他聽到一個聲音，說：「好啊！我

下來為你看門，你上來釘在十字架上。但是，不

論你看到什麼、聽到什麼，都不可以說一句話。」

這位先生覺得，這個要求簡單。於是耶穌下來，

看門的先生上去，像耶穌被釘十字架般地伸張雙

臂，本來苦像雕刻得就和真人差不多，所以來膜

拜的群眾不疑有他，而這位先生也依照先 前的約

定，靜默不語，聆聽信友的心聲。 

來往的人潮絡繹不絕，他們的祈求，有合理

的，有不合理的，千奇百怪不一而足。但無論如

何，他都強忍下來而沒有說話，因為他必須信守

先前的承諾。 

有一天，來了一位富商，當富商祈禱完後，竟

然忘記手邊的錢便離去。他看在眼裡，想叫這位

富商回來，但是，他憋著不能說。接著，來了一

位三餐不繼的窮人，他祈禱耶穌能幫助它渡過生 

活的難關。當要離去時，發現先前那位富商留下

的袋子，打開裏面全是錢。窮人高興得不得了，

耶穌真好，有求必應，萬分感謝地離去。十字架

上偽裝的耶穌看在眼裏，想告訴他，這不是你的。

但是，約定在先，他仍然憋著不能說。 

接下來有一位要出海遠行的年輕人來到，他是

來祈求耶穌降福他平安。正當要離去時，富商衝

進來，抓住年輕人的衣襟，要年輕人還錢，年輕

人不明究理，兩人吵了起來。這個時候，十字架

上偽裝的耶穌終於忍不住，遂開口說話了。既然

事情清楚了，富商便去找冒牌耶穌所形容的窮

人，而年輕人則匆匆離去，生怕搭不上船。偽裝

成看門的耶穌出現，指著十字架上說：「你下來

吧！那個位置你沒有資格了。」看門人說：「我把

真相說出來，主持公道，難道不對嗎？」 

耶穌說：「你懂什麼？那位富商並不缺錢，他

那袋錢不過用來嫖妓，可是對那位窮人，卻是可

以挽回一家大小生計；最可憐的是那位年輕人，

如果富商一直纏下去，延誤了他出海的時間，他

還能保住一條命，而現在，他所搭乘的船正沉入

海中。」 

這是個聽起來像笑話的故事，卻透露出凡事冥冥

中自有安排。 在現實生活中，我們常自認為怎麼樣才

是最好的，但在上帝可能有更好的計劃。如果我們了

解這一點，就會相信，目前我們所擁有的，不論順境、

逆境，都是上帝對我們最好的安排。若能如此，我們

才能在順境中感恩，在逆境中依舊心存喜樂。 
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97學年度板書比賽得獎名單 

            【許佩蓉 提供】 

姓名 系別 級別 名次 

吳佳臻 外教系 96 1 

曾淑娟 英文系 95 2 

廖珮涵 英文系 96 3 

邵恆瑜 外教系 95 3 

吳宜珊 外教系 96 4 

范雅婷 外教系 96 5 

羅伊雯 英文系 97 5 

黃姿綺 外教系 96 佳作 

劉育純 外教系 96 佳作 

李雅嵐 外教系 96 佳作 

源曼琪 應華系 97 佳作 

林思穎 外教系 96 佳作 

97學年度板書比賽得獎作品 

第一名 96級 吳佳臻 

 

第二名 95級 曾淑娟 

 

第三名 96級 廖珮涵 

 

第三名 95級 邵恆瑜 
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